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要試驗腓力什麼呢？乃是要看他在面對問題

時，是否有能力處理，是不知所措地乾著急

呢？還是懂得回到主面前，將所遇到的問題，

交託到主的手中？

「主雖然以艱難給你當餅，以困苦給你當

水，你的教師卻不再隱藏；你眼必看見你的教

師」（賽三十20）。不論我們遇到艱難、困

苦，不要忘記我們有一位有權能的老師――主

耶穌。祂知道該如何教導、帶領、賜福給我

們，也不會在我們面對問題、遭受困難時，

隱藏自己。只要我們願意以信心、謙卑的心

來到祂面前，我們必能親眼看見祂奇妙的

恩典。因此，面對問題時，我們仰望的焦點

在哪裡呢？不是在問題的本身，而是在有能

力幫助我們面對問題、解決問題的主耶穌身

上。

三.聖工事奉的精神是什麼？

有一個門徒，就是西門彼得的兄弟安

得烈，對耶穌說：「在這裡有一個孩童，

帶著五個大麥餅、兩條魚，只是分給這許

多人還算什麼呢？」（約六8-9）。沒錯，

以人的角度來看，五個大麥餅和兩條魚，在

解決這麼多人飲食的問題，真的算不了什

麼。如果是我們，或許會很害羞、會有壓

力，不敢把這麼微不足道的東西拿出來，免

得被取笑。但是，聖經中的一個孩童，很單

純也很勇敢，在使徒的調查中（可六38），

樂意將自己所擁有的奉獻出來。而主耶穌就

使這些「微不足道」，成為「富足有餘」。

當我們在事奉的時候，會不會對於擔任

某些聖工而感到擔心呢？我們是否會害怕

自己的能力、時間、經驗、年齡等因素，不

足以承擔主耶穌或教會所託付的聖工呢？其

實，不只我們會有這樣的顧慮，連被稱為

流淚先知的耶利米，他是忠心事奉神的先

知，但他在被神呼召時，也有這樣的疑問：

「主耶和華啊，我不知怎樣說，因為我是年
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幼的」（耶一6）。面對神差派他作列國的

先知，他認為自己是年幼、無法承擔的，或

許認為這個事奉太艱難，而自己是大大缺乏

經驗與能力的。但神如何激勵他呢？「耶和

華對我說：你不要說我是年幼的，因為我差

遣你到誰那裡去，你都要去；我吩咐你說

甚麼話，你都要說。你不要懼怕他們，因

為我與你同在，要拯救你。這是耶和華說

的」（耶一7-8）。神對耶利米表示，你不

要說自己是年幼的，沒有經驗、能力不夠，

這些都不能成為事奉的攔阻，因為這是神的

差遣。先知的服事，不是靠自己的智慧、能

力，好像是自己要說什麼話、做什麼事；先

知的服事，乃是照神的指示，講神的話、做

神的事、行神的原則，而神也必和祂的僕人

同在。所以，先知乃是順服在神的差派，靠

神的能力，做神的事。使這軟弱、卑微的器

皿，在神的作為之下，與神同工，彰顯出神

豐盛的榮耀、恩典與作為，也使他人因此更

加認識神、歸向神。

那位提供五餅二魚的孩童，絕對想不到

那些極少的食物，卻能在主的手裡與祝福

中，使極多的人得到滿足。我相信他是這件

神蹟中得著最大感動與喜樂的人。因為這一

切都出乎想像。

X                  X                  X

感謝主，藉著「五餅二魚」的神蹟，鼓

勵我們看重主的道理，指出主耶穌才是我們

在困難中應當仰望的主角，並勸勉我們當剛

強壯膽地為主所用。願我們以此共勉之，阿

們！                                                              

為了將資源作有效的整合，

也讓讀者更能一手掌握、了解本

會全球各地的聖工發展及各項活

動。2020年1月起，「真光通訊」

與「聯總簡訊」將合併至《聖

靈》月刊的專欄中（請參閱本期

第92、94頁）。

感謝各地教會及讀者多年來

的關心與代禱，期盼您繼續為神

國大業代禱與奉獻。
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在四福音書中，記載許多主耶穌所行的神
蹟。其中「五餅二魚」的神蹟，是許多弟兄

姐妹非常熟悉，更是唯一一件在四福音書裡

都有記載的。今天，我們再一次從這個事件

的查考中，得著屬靈的造就。

一.信仰追求的重點是什麼？

「五餅二魚」這件神蹟的開頭是什麼

呢？他們就坐船，暗暗的往曠野地方去。眾

人看見他們去，有許多認識他們的，就從各

城步行，一同跑到那裡，比他們先趕到了。

耶穌出來，見有許多的人，就憐憫他們，因

為他們如同羊沒有牧人一般，於是開口教訓

他們許多道理。天已經晚了，門徒進前來，

說：「這是野地，天已經晚了，請叫眾人散

開，他們好往四面鄉村裡去，自己買什麼

吃」（可六32-36）。

原來一開頭，是一場講道聚會。

這些來找耶穌的人，有不少患有病痛

的，而耶穌也憐憫他們，治好了他們的病

（太十四14）。但從《馬可福音》的記載

中，我們更可以看到，耶穌憐憫他們，因為

他們如同羊沒有牧人一般。羊沒有了牧人，

就失去了照顧、安慰、供應、引導與保護，

而所臨到這些羊群的，就是飢餓、迷路、被

野獸傷害、不安全、失去方向等等。當時在

場的人數，男人至少有五千，這還不包含婦

女與孩子（太十四21）。他們應該不都是身

體有病痛的人，相信其中也有不少人的心靈

是缺乏的，所以耶穌看見他們內在的可憐。

但不論是外在的病痛，或是內在的疾病，耶

穌都以開口教訓他們許多道理來顯明祂的憐

憫。也應該是這個原因，讓天色已晚之時，

眾人還願意待在那裡。

耶穌心中認為他們這些無人牧養的羊，

需要主的道理，需要神國的福音。從耶穌講

道理的這個舉動，可以很清楚地知道，當人

們陷在病痛、軟弱、哀傷、無助時，除了要

來找主，渴慕從主那裡得醫治、幫助與恩典

外，更需要領受主的道理。《詩篇》的詩人

曾說：「求祢記念向祢僕人所應許的話，叫

五
餅
二
魚

文／江有謙
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祂知道該如何教導、帶領、賜福給我們， 

也不會在我們面對問題、遭受困難時，隱藏自己。
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我有盼望。這話將我救活了，我在患難中，

因此得安慰」（詩一一九49-50），又說：

「祢的話是我腳前的燈，是我路上的光」

（詩一一九105）。主的話是燈、是光，當

我們身處在「黑暗」時，確實能因主的道，

走出這片死蔭幽谷而得著拯救。

曾經有一位在消防局服務多年且頗有經

驗的弟兄，他在某一次火災搶救的行動中，

因為一時的疏忽，讓自己陷入一個又暗又熱

的火場裡。這個火場的空間不大，可是他卻

在裡面來來回回走了超過三十分鐘，依然無

法走出火場。就在身上所背負的氧氣筒的氧

氣快要用盡時，他看見了某一處有一個微弱

的光源，他知道那是得救的希望了。於是盡

全力往那個光源前進。感謝神，最後平安脫

離了這幽暗又危險的火場。

「耶和華的律法全備，能甦醒人心；耶

和華的法度確定，能使愚人有智慧。耶和華

的訓詞正直，能快活人的心；耶和華的命令

清潔，能明亮人的眼目」（詩十九7-8）。

為什麼我們時常鼓勵陷在病痛、軟弱之中的

同靈或慕道者，除了向主禱告以外，更需要

常常讀聖經，到教會參加聚會聆聽道理。這

不是一種形式，乃是將主耶穌憐憫人的方

法，實行在我們身上，使我們從主的道當

中，常常得著甦醒的力量。也不因眼前的困

難而使我們失去盼望，反而藉著主道，讓心

靈的眼睛不斷有從主而來的指望與引導。

所以我們信仰追求的重點，不能只擺在

要看見神蹟、得著恩典而已，更要去追求領

受主道，持守在誠實善良的心裡，並且忍耐

著結實，就能享受生命中有百倍豐盛的造就

和喜樂（路八15）。如同彼得、約翰、保羅

等使徒，他們的喜樂與追求，難道只是看重

在生活的難題、肉體的痛苦、外在的逼迫等

問題的解決嗎？他們能在生命的旅程上，堅

持信仰到底，更加是領受主道、看重主道和

遵行主道。

在「五餅二魚」的神蹟之後，有不少領

受恩典的跟隨者；但在主講了有關主肉、主

血的道理後，紛紛打了退堂鼓。然而彼得卻

回答主說：「主啊！祢有永生之道，我們還

歸從誰呢？我們已經信了，又知道祢是神的

聖者」（約六68-69）。

二.面對問題的仰望是什麼？

耶穌舉目看見許多人來，就對腓力說：

「我們從哪裡買餅叫這些人吃呢？」祂說這

話是要試驗腓力；祂自己原知道要怎樣行。

腓力回答說：「就是二十兩銀子的餅，叫他

們各人吃一點也是不夠的」（約六5-7）。對

腓力來說，面對這麼多人的飲食問題，能夠回

應的時間又很短，且身邊所擁有的資源也少，

根本就無法解決。「主耶穌為什麼要出這麼大

的難題給我呢？」相信在當時，對腓力來說是

個沉重的壓力！

當問題出現時，我們確實會產生壓力，會

覺得辛苦，甚至害怕。但我們若能將觀念調整

一下，此時，也就是開始體會主恩典的時刻。

當主耶穌問腓力說，我們從哪裡買餅叫這些人

吃呢？這絕不是主不曉得該怎麼辦才要問腓

力，因聖經已明說，這是主對腓力的試驗，祂

自己已經知道要怎樣行了，也就是說主耶穌早

就有安排，可以解決這個問題。那麼，主耶穌
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